

[Deutsche Entomologische Zeitschrift XXXII. 1888. Heft I.]

Die 60. Versammlung Deutscher Naturforscher und Aerzte zu Wiesbaden (1887).

Aus den bereits angegebenen Gründen verzichtet der Unterzeichnete um so mehr darauf, einen ausführlichen Bericht über die 60. Versammlung Deutscher Naturforscher und Aerzte zu geben, als ein solcher über die wissenschaftlichen Leistungen bereits in den Entomologischen Nachrichten (Jahrg. XIII, 1887, Heft XX, p. 305—308 und Heft XXIII, p. 359—364) von Dr. Karsch gegeben ist, welcher das im Tageblatt¹⁾ Enthaltene fast wörtlich wiedergibt.

Dafs Wiesbaden seinerseits Alles gethan hat, um den Mitgliedern (nahe an 1800 und 600 Damen) der Versammlung den Aufenthalt so angenehm wie möglich zu machen, braucht kaum erwähnt zu werden; die Stimmung auf dem Festdiner, welches von den meisten Entomologen mitgemacht wurde, war eine sehr animirte, noch heiterer beim Festtrunk im Kurhause. Das Feuerwerk daselbst war prächtig und vom schönsten Wetter begünstigt, weniger allerdings die Rheinfahrt nach dem Niederwald. Der Besuch von Schlofs Eppstein befriedigte fast noch mehr als der im Jahre 1873 bei Gelegenheit der 46. Versammlung gemachte; an demselben theiligten sich die meisten Mitglieder der zoologischen Sektion. Unter ihnen ist der Einführende derselben, Herr Rentier L. Dreyfufs, welcher sich um die schöne wissenschaftliche Ausstellung grofse Verdienste erworben hatte, besonders hervorzuheben; er hatte auch in der entomologischen Sektion einen Vortrag über die Gattung *Chermes* zu halten angekündigt, denselben aber in der zoologischen gehalten.

Der Ball im prächtigen Kurhause machte einen viel nobleren Eindruck als der Berliner; der Unterzeichnete unterstützte die entomologischen Ballväter, Herren Baron v. Hopffgarten und Dr. v. Seidlitz, nach Kräften.

Der erste Geschäftsführer, der als Lepidopterologe rühmlichst bekannte Sanitätsrath Dr. Pagenstecher, hielt die Abschiedsrede, eine der besten, die ich je zu hören Gelegenheit hatte.

Herr Forstmeister Mühl, der Einführende der entomologischen Sektion, hatte sich nicht nur bemüht, eine möglichst starke Sektion zusammenzubringen, sondern auch die Anstalt getroffen, die allgemeinen, coleopterologischen und lepidopterologischen Vorträge

¹⁾ Der entomologischen Sektion und der Sektionssitzungen ist auf p. 10, p. 62 (erste Sitzung), p. 250 u. p. 258 (zool. Sektion), p. 259 (2te Sitz.) und p. 260 (3te Sitz.) Erwähnung gethan.

auf drei verschiedene Sitzungen zu vertheilen. Leider wurde diese vortreffliche Einrichtung nicht befolgt, sondern die Vorträge wurden ungefähr in derselben Reihenfolge gehalten, in der sie angemeldet waren. Da nun gerade solche Herren, welche selten oder nie ähnliche Versammlungen mitgemacht, Vorträge angemeldet hatten, ja zum Theil dazu aufgefordert waren, so wurde der übliche Zeitraum von 10 Minuten mehrfach überschritten und es wurden Vorträge gehalten, welche mehr für den Druck als für eine Naturforscher-Versammlung geeignet waren.

Die oben erwähnte Einrichtung muß hier nochmal als eine gute späteren Versammlungen empfohlen werden, obgleich sie, wie gesagt, diesmal nicht befolgt wurde.

Den Wunsch einer Anzahl von Mitgliedern der entomologischen Sektion, sich gemeinschaftlich photographirt zu sehen, erfüllte das Sektionsmitglied Herr Stud. Vogel aus Berlin in der zweiten Sitzung auf's Freundlichste; in wenigen Minuten war ein recht wohlgegelungenes Gruppenbild¹⁾ auf dem Hofe des Versammlungslokals angefertigt, welches den Photographirten ein angenehmes Andenken bleiben wird. Dieselben sind:

Herr Sanitätsrath Dr. Pagenstecher (Wiesbaden), Dr. Kraatz (Berlin), Director Dr. Buddeberg (Nassau a. Lahn), Forstmeister Mühl (Wiesb.), Postsecretair Maus (Wiesb.), Custos Hiendlmayr (München), Giesbers (Düsseldorf), Regierungsrath v. Fricken (Wiesb.), Major Dr. v. Heyden (Frankfurt a. M.), Hoflieferant Röder (Wiesb.), Dr. v. Seidlitz (Königsberg i. Pr.), Dr. Flach (Aschaffenburg), Baron v. Hopffgarten (Mülverstedt), A. Lahmann (Bremen), Lehrer Mann (Frankf.), Kaufmann Kullmann (Frankf.), Pfarrer Fuchs (Bornich), Stud. med. Herrmann (Wiesb.).

Die nicht photographirten Mitglieder, Herr Dr. med. Böttcher aus Königsberg i. Pr. und Prof. Dr. Landois aus Münster, waren nicht anwesend, Herr Vogel selbst durch Anfertigung des Bildes verhindert.

Herr Prof. Lindemann aus Moskau, welcher einen Vortrag über landwirthschaftliche Entomologie angekündigt hatte, blieb aus; ebenso Se. Exc. General v. Kraatz, welcher sich auf der Liste der Mitglieder eingezeichnet hatte.

¹⁾ Vereinsmitglieder, welche sich für das Bild interessiren, können dasselbe (in Cabinetformat) gegen Einsendung von 1 M. 50 Pf. an Photograph Ad. Halwas in Berlin, Friedrichstr. 185, franco erhalten. Die Reihenfolge der Photographirten ist dieselbe, wie die der oben angegebenen Namen, aber von rechts nach links; die vier Sitzenden sind zuerst angegeben.

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Deutsche Entomologische Zeitschrift \(Berliner Entomologische Zeitschrift und Deutsche Entomologische Zeitschrift in Vereinigung\)](#)

Jahr/Year: 1888

Band/Volume: [32_1888](#)

Autor(en)/Author(s): Kraatz Gustav

Artikel/Article: [Die 60. Versammlung Deutscher Naturforscher und Aerzte zu Wiesbaden \(1887\). 21-22](#)